

Federación de Mujeres Cubanas

Dirección Nacional · Calle Paseo esq. a 13-Vedado, Habana · Telfs. 3-9932 · 3-9933

LOS CAMBIOS EN LA FAMILIA CUBANA

I.- INTRODUCCION:

La familia como núcleo primario del desarrollo de la sociedad es una institución de unidad, amor y vida, surgida de la realidad económico-social imperante y por ende influida por las condiciones materiales de existencia y por la naturaleza de las relaciones entre sus integrantes en la vida cotidiana. Es también la primera escuela de las relaciones sociales, de ahí que sus costumbres, hábitos y estructura son factores importantes en el desarrollo económico y social de cada país.

Esta premisa sintetiza las profundas transformaciones socio-económicas que hace más de veinticinco años cambiaron radicalmente la vida de la familia cubana y las relaciones entre sus integrantes.

Cuba ha tenido desde el arribo de los europeos en 1492 diferentes modos de organización económico-social que condicionaron indistintamente la vida de la familia cubana. Más de cuatro siglos de coloniaje español durante gran parte de los cuales se importó cuantiosa mano de obra esclava negra traída de Africa, trajo entre otros problemas, desproporciones en los sexos, la inexistencia del núcleo familiar y escasas o nulas posibilidades de atención médica y formación intelectual; en algunas etapas esta población era mayoritaria. La clase económica dominante se regía por los cánones sociales vigentes en la península fundamentalmente.

Este período de colonialismo español fue seguido, luego de la Guerra de Independencia, por un período de más de 60 años de neocolonialismo cuando el Gobierno de Estados Unidos intervino militar, política y económicamente la Isla de Cuba. Esta etapa se caracterizó por la presencia del capital imperialista y su asociación al capital nativo de la burguesía nacional, la dependencia casi total de la economía del mercado estadounidense y de un solo producto : el azúcar.